

tes de partidos y por "personalidades" (que les permitiría integrar así gente de la izquierda marxista como María Maluenda, del PC). Dicen que la moción fue rechazada en el PS la semana pasada. También se habría eliminado expresamente el concepto de **instrumental** en el carácter de este partido.

Luego vendrá el problema de los recursos económicos para este PPD. Se calcula que el costo de la campaña opositora ascendería a **6,5 millones** de dólares. Ese es el dinero que habrían ido a buscar entre otros a Europa Sergio Molina, Andrés Zaldívar y Ricardo Lagos. Dicen que no les fue mal. Pero que dificultades de "procedimiento" ha impedido que estos fondos lleguen. No existe el ente jurídico que los reciba. Se constituirá para ello una sociedad anónima. Toda la campaña opositora está perfectamente diseñada en todas sus fases -que son varias y diferentes- pensando en un plebiscito en septiembre próximo. Con tal fin recibieron asesoría de americanos y de filipinos. Para eso era el seminario organizado la semana

pasada que contenía muchas otras actividades. Estos últimos visitaron a la oposición la semana pasada, con el objeto de realizar entrenamiento de carácter técnico. Se organizó un seminario para "monitores" de la campaña venidos de todo Chile. Se calcula que el **número de voluntarios** que debe tener la oposición para su campaña alcanza a las **100 mil personas**.

Dos fueron los mensajes de los filipinos a la oposición. El primero, que el lema de toda su campaña debiera ser "**Pinochet o la Patria**", para contrarrestar el lema de 'Pinochet o el caos'. Y el segundo, que no deberían, por motivo alguno, descuidar las conversaciones con las FF.AA. Esto va unido a que, más allá del PPD o programas opositores, toda la campaña está siendo centralizada en los comités por elecciones libres que ahora aparecen en todas sus instancias coordinadas como uno solo. "Si la oposición lo único que tiene que idear es la mejor fórmula para ganar el No. Y ella está en esos comités", decía un opositor.

Sin embargo, pese a que tienen claro lo

que deben hacer, no pueden comenzar a actuar... hasta que no les lleguen los fondos. Y para eso deben cumplir una serie de requisitos. Los holandeses y alemanes, por ejemplo, exigen que se les presenten proyectos específicos antes de entregar dinero. La oposición estaría trabajando en su presentación. A ello podría también obedecer la propuesta presentada por el senador demócrata Tomas Harkin, ante el Congreso de EE.UU. para destinar un millón de dólares a la causa de la democracia en Chile.

Después, deberán ver la forma de sortear las miradas del... Servicio de Impuestos Internos. Porque la pregunta será: ¿Cómo justifica esta sociedad el ingreso de 6,5 millones de dólares? El "enjuague y blanqueo de capitales" es algo que median en la oposición.

Una vez sorteados estos escollos comenzaría la campaña en serio. Pero en ese momento deberán sortear la última valla: la campaña de Pinochet. Y, claro está, que la historia tenga final feliz para ellos, al igual que las películas de Superman. 

## Renovación, ahora partido

**B**AJARON la escalera de caracol Registro Electoral en fila india. Primero Ricardo Rivadeneira, seguido por Gonzalo García, Sergio Onofre Jarpa, Jaime Guzmán, Andrés Allamand. A medida que salían estos dirigentes, aplaudían los militantes de Renovación Nacional (RN) que los habían acompañado a entregar las 61 mil firmas de este partido que se constituía en la primera colectividad de carácter nacional.

También esbozaba una sonrisa de complacencia el director del Servicio, Juan Ignacio García. Era el primer partido que entregaba todo como Dios manda. A las 8:30 del viernes 4 de diciembre, un camión trasladó los 163 archivadores que contenían la firma de cada militante los que repletaron las paredes de la sala de reuniones. A las 11:30 ingresó la directiva d RN a la oficina de García, con las carpetas azules con el listado computarizado de los militantes. El trámite, por lo mismo fue distinto al de los otros partidos.

El Partido Nacional, el primero en legalizarse llegó con las firmas en bolsas plásticas,

maletas y cajas. Se constituyó como partido regional (IX, X y XI regiones). Avanzada Nacional quiso anticiparse a la constitución de RN y abruptamente anunció que concurriría al Registro un día antes que RN. Lo hicieron con 16 mil firmas recolectadas en nueve regiones del país. Sólo en Santiago RN juntó 24 mil militantes, diez mil menos de las necesarias en total.

La constitución del partido fue motivo de un almuerzo de camaradería. No obstante la amistad, subsisten al interior de RN discrepancias sobre cómo enfrentar el tema del plebiscito. El asunto se resolverá dependiendo de qué decidan los comandantes en Jefe y, en función de eso, qué línea impere en RN.

La inscripción de un partido de estas

dimensiones no ha merecido comentario de parte del Gobierno. Sin embargo, las autoridades están satisfechas. Pese a que muchos dijeron que las exigencias de la ley harían imposible la inscripción de partidos, ya van tres que las han cumplido. Vendrán varios más. Los Humanistas ya solicitaron hora a García para entregar la nómina de militantes. Los socialdemócratas anuncian su constitución como partido regional en el sur. Lo mismo haría el Partido del Sur y la Democracia Radical, en el norte del país. La DC se constituirá antes de marzo próximo como partido nacional. Y es probable que los socialistas de Moraga y un PPD también lo logren. Serían 10 partidos políticos los que tendrían derechos políticos para el plebiscito.

No hay muchas posibilidades, por otra parte de que se rechace la inscripción de un PPD, si éste se presenta en forma cuidadosa. Es decir, si el PPD contiene una declaración de principios que eventualmente contradiga el artículo octavo, por ejemplo, sólo mediante acción pública iniciada por cualquier particular podría el Tribunal Constitucional establecer si dicho partido infringe la Constitución.

Y mientras RN echa a andar una maquinaria interna de considerable volumen para controlar al elevado número de militantes, éstos comienzan a exigir sus derechos... a carné de militante, primero; a ser escuchados por el régimen, después.



Renovación Nacional: inscritos como Dios manda.